
РОССИЙСКИЙ И МИРОВОЙ РЫНКИ РЫБЫ И МОРЕПРОДУКЦИИ ПО 
СОСТОЯНИЮ НА 01.10.2021 г. 

В России растет потребление рыбы 
Потребление рыбы в России по итогам прошлого года составило 22,2 килограмма на человека против 22 в 2019 году. И 
потребление будет расти, сказала на заседании правительственной комиссии по вопросам развития рыбохозяйственного 
комплекса вице-премьер Виктория Абрамченко.  
Среднемировое потребление рыбы, по прогнозу ФАО, достигнет 21,2 килограмма на человека только в 2030 году. К этому 
времени показатель потребления рыбы в России должен достигнуть 25 килограммов, подсчитала вице-премьер. По ее 
словам, несмотря на пандемию, российские рыбаки смогли оперативно перестроиться и обеспечить стабильность промысла 
и поставки рыбы на внутренний рынок в нужном объеме. В этом году выловлено уже 3,8 миллиона тонн - на уровне прошлого 
года. А объем добычи тихоокеанских лососей в этом году вдвое больше, чем в прошлом году, и составляет 520 тысяч тонн. 
По словам Абрамченко, одним из самых мощных драйверов развития отрасли становится аквакультура. Объем производства 
продукции товарной аквакультуры в России в первом полугодии 2021 года вырос на четверть к аналогичному периоду 
прошлого года. А за последние десять лет объем вырос вдвое. 
Между тем приоритетной задачей отрасли остается увеличение доступности рыбной продукции для россиян. В том числе это 
возможно, если организовать доставку рыбной продукции с Дальнего Востока в центральную часть России через Северный 
морской путь. 
"Мы обладаем безусловным потенциалом в развитии страны как "рыбной" державы", - уверена вице-премьер. 
По оценке Минсельхоза, в этом году объем добычи водных биоресурсов составит около пяти миллионов тонн - столько же, 
сколько и в прошлом году. Объем производства товарной аквакультуры достигнет 360 тысяч тонн (на 32 тысячи тонн больше, 
чем в прошлом году). В прошлом году рост составил 14%. (источник: fishery.ru) 
 

 
Рост производства аквакультуры в России в 2021 году ожидается на уровне 15% 
Производство аквакультуры в России было удвоено за последние 10 лет, в этом году ожидается его рост на уровне 15%. Об 
этом в режиме видеоконференции сообщил в пятницу заместитель руководителя Федерального агентства по рыболовству 
Василий Соколов на проходящей в Шанхае Всемирной конференции по аквакультуре. "В нашей стране аквакультура совсем 
недавно только стала активно развиваться и встала на рельсы технологичного развития. За последние 10 лет в России объем 
производства аквакультуры удвоился. Даже в пандемию сектор показывает самую высокую динамику развития. И в этом 
году мы ожидаем, что продолжится рост на уровне 15%", - сказал он и добавил, что к 2030 году производство в этом секторе 
должно достичь как минимум 620 тыс. тонн. 
В настоящее время, по его словам, основные объемы выращивания приходятся на традиционные виды аквакультуры - 
карповые виды рыб (около 45%), а лососевые виды рыб уже сейчас составляют более 35% выращивания и этот объем 
постоянно растет. Василий Соколов также отметил позитивную динамику в выращивании лосося, объемы которого за 
последние пять лет выросли почти в три раза. "В ближайшие два-три года, мы считаем, что Россия полностью уйдет от 
импорта лососевых видов рыб", - полагает чиновник. 
На российском рынке, рассказал он, в настоящее время особое внимание уделяется к поддержке малых хозяйств. "Считаем 
их важнейшей составляющей сектора. Сейчас именно на них приходится основная занятость в аквакультуре в России. А это 
более 3 тыс. хозяйств малых и микроформ", - сообщил Василий Соколов и уточнил, что на долю предприятий, которые 
выращивают менее 10 тонн в год, приходится почти 55%. На долю от 11-100 тонн - 35% и менее 1% - это крупные 
предприятия, которые выращивают более 1 000 тонн. 
Замглавы Росрыболовства подчеркнул также, что аквакультура - это наукоемкое направление, которое имеет большие 
резервы в качестве поставщика не только продуктов питания, но и высоколиквидного сырья для других отраслей. 
Ранее Росрыболовство сообщало о 4,8-кратном увеличении в первом полугодии 2021 года производства семги по сравнению 
с показателями годичной давности. Лососеводство является одним из ключевых направлений стратегии развития 
рыбохозяйственного комплекса РФ до 2030 года: к этому году, по прогнозу, объемы выращивания лососей достигнут 250 тыс. 
тонн. (источник: fishery.ru) 
 

 
Субсидии по минтаю предложили распространить на лосося 
Субсидирование перевозок, предусмотренное для минтая, могут распространить и на лосося. Такую меру решило 
проработать Росрыболовство. 



Напомним, что на 2021 г. правительство предусмотрело механизм стимулирования РЖД к перевозке на льготных условиях 
продукции из минтая — с Дальнего Востока в другие регионы страны. 
Как стало известно, на заседании штаба лососевой путины, которое проводил на Курилах глава Росрыболовства Илья 
Шестаков, прозвучали предложения по перспективам использования этой меры. Так, было предложено сделать механизм 
постоянным и распространить его на лосося, чтобы сгладить сезонные повышения тарифа. 
Руководитель ведомства поручил проработать этот вопрос и подготовить соответствующие предложения в правительство. 
(источник: fishnews.ru) 
 

 

 
Росрыболовство озвучило планы по «рыбной бирже» 
Продукцию из определенных видов водных биоресурсов планируется продавать через аукционные площадки. При этом в 
принятии административного решения власти собираются исходить из наличия необходимой инфраструктуры. 
Когда говорится о «рыбной бирже», имеется в виду все-таки аукционная торговля, а не классический биржевой механизм, 
рассказал руководитель Росрыболовства Илья Шестаков. 
«Конечно, это будет аукционная торговля. Мы никогда именно к бирже не стремились: рыба и морепродукты — слишком 
уникальный товар», — уточнил глава ведомства. 
Планируется ввести обязательство по реализации через аукционные площадки определенного объема продукции из водных 
биоресурсов. «Какого — еще требует обсуждения. Возможно, будет промежуточный этап, от которого мы перейдем к 
большему объему обязательной продажи. А может быть, сразу будет 100-процентный объем реализации», — отметил Илья 
Шестаков. 
Таким образом, предполагается продавать наиболее ценные виды водных биоресурсов — это могут быть, например, икра 
минтая, крабы и другие морепродукты, возможно, продукция из лососевых. 
При этом в ведомстве подчеркнули, что будут отталкиваться от наличия необходимой инфраструктуры, созданной бизнесом. 
«Специализированная инфраструктура — основной элемент аукционной торговли. Как только мы увидим, что есть проекты, 
началось создание инфраструктуры, будем готовить соответствующий законопроект. Точнее, запускать его, потому что в 
целом концепция такого документа уже готова», — сообщил руководитель Росрыболовства. (источник: fishnews.ru) 
 
На Дальнем Востоке подводят итоги "красной" путины 
Промысел лосося завершился на восточном побережье Камчатки, в Магаданской области и Чукотском автономном округе. В 
общей сложности выловлено более 511 тысяч тонн ценного ресурса. Еще какое-то время красная рыба будет идти на 
западном побережье Камчатки, в Хабаровском крае и Сахалинской области. Добытые там объемы уже не будут столь 
впечатляющими, но могут стать решающими при определении самого "урожайного" года. 
Пока первое место держит 2018-й с результатом 676 тысяч тонн. Вообще, рыбакам только трижды удавалось получить свыше 
500 тысяч тонн лосося - в упомянутом 2018-м, а также в 2009 и 2011 годах. 
В этот раз на Камчатке, в самом лососевом регионе Дальнего Востока, добыто 438 тысяч тонн, что на 16 процентов выше 
показателя нечетного 2019 года и существенно выше уровня 2020-го. По словам губернатора региона Владимира Солодова, 
промысел был эффективным, несмотря на ограничения, связанные с пандемией коронавируса, дефицит судовой 
переработки, холодильных мощностей и логистические трудности. Фактические уловы значительно превысили ожидаемые 
цифры. - Изначальный прогноз составлял порядка 360 тысяч тонн, - напомнила руководитель Камчатского филиала ФГБНУ 
"ВНИРО" Нина Шпигальская. - Так что добытое количество составляет почти 122 процента к изначальному прогнозу. 
Превышение зафиксировано, прежде всего, по горбуше. Таким образом, 86 процентов всего вылова на Дальнем Востоке 
принадлежит Камчатскому краю. Таких положительных результатов за более чем 20-летнюю историю наблюдений мы не 
отмечали. Это говорит о благополучной ситуации, но вместе с тем в других регионах таких результатов нет, и мы должны 
учитывать их опыт при принятии дальнейших решений. Уловы Камчатского края составили 86 процентов всей добычи 
лососевых на Дальнем Востоке 
Заместитель руководителя Тихоокеанского филиала ФГБНУ "ВНИРО" Игорь Мельников говорит, что о высоких подходах 
лосося в 2021 году ученые впервые заговорили по итогам прошлогодних осенних съемок, которые выявили большое 
количество откочевывающей на зимний нагул молоди горбуши поколения 2019 года из рек Охотского и Беринговоморского 
бассейна. 
- После анализа результатов съемок, береговых учетов, обследований нерестилищ и других материалов был сделан вывод, 
что при благоприятных условиях зимнего нагула можно ожидать высоких подходов лососей. Как стало позднее известно, 

природные условия и в инкубационный период, и во время зимнего нагула были благоприятными. Вместе с организацией 
промысла комплексом охранных мероприятий удалось достичь одного из лучших результатов в истории добычи лососей, - 
отметил он. А вот прошлый год выдался неудачным - ученые прогнозировали вылов 384 тысяч тонн, но рыба не пришла, и 
добыто было 295 тысяч. После этого специалисты заговорили о том, что год может оказаться предвестником периода 
снижения численности лососей, особенно после того как уловы уменьшились по обе стороны Тихого океана, а проблема 
коснулась не только диких, но и заводских популяций. По словам Мельникова, такие дискуссии не утихают, но единой точки 



зрения нет. - Сейчас мы находимся в эпохе глобальных климатических изменений, и это только усложняет прогнозирование. 
Иногда экстремальные природные условия - например, чересчур сильный прогрев воды на нерестилищах или обильный 
паводок - могут приводить к резкому падению численности целых поколений в том или ином водоеме или даже районе. 
Поэтому нам необходимо продолжать и развивать весь комплекс исследований по тихоокеанским лососям на Дальнем 
Востоке, в море и на берегу, и внедрять новые методики работы, - уверен ученый. 
Между тем, в настоящее время в море приступили к съемкам два научно-исследовательских судна - "ТИНРО" и "Профессор 
Кагановский", которые будут собирать данные об откочевывающей молоди охотоморской и беринговоморской горбуши и 
других лососях. Результаты этих исследований лягут в основу прогнозов на "красную" путину 2022 года. (источник: 
fishnews.ru) 
 

 
 

 
 

 
 

 
 



 
 

 
 

 
 

 
 
Росрыболовство прогнозирует увеличение переработки рыбы в РФ в три раза  
Росрыболовство прогнозирует увеличение объемов переработки добытой рыбы на заводах в РФ с текущих 25% до 80% к 
2030 году. Об этом на пленарном заседании IV Международного рыбопромышленного форума и Выставки рыбной индустрии 
сообщил глава ведомства Илья Шестаков. Текст: Юлия Ликарчук Рост объемов переработки связан с введением к 2030 году 
реализуемых на территории страны проектов, что позволит перерабатывать порядка 3,3 млн тонн рыбы. «Для придания 
стимула развития инфраструктуры мы планируем распределить еще 20% инвестиционных квот на Дальнем Востоке в 
ближайшие годы. Детализацию этой программы мы будем обсуждать уже непосредственно с бизнесом», – прокомментировал 
Илья Шестаков. 
Сейчас на Дальнем Востоке реализуются проекты по запуску 30 рыбопромысловых судов и 13 береговых заводов, на Севере 
России – проекты по запуску 25 рыбопромысловых судов и 11 береговых заводов. По словам главы Росрыболовства, 
«минтаевый кризис» этого года показал важность развития ускоренной переработки рыбы на территории страны. «Это 
важно, как для насыщения внутреннего рынка, так и для формирования более гибкого продуктового предложения для 
поставок на международные рынки», – сказал Илья Шестаков. Глава ведомства отметил, что это дает возможность 
производителям быстро переориентироваться на выпуск востребованной на рынке продукции. «Это не говорит о том, что 
мы сейчас построим рыбоперерабатывающие заводы и будем на протяжении 20 лет выпускать только филе. Безусловно, при 
изменении конъюнктуры рынка у нас будет возможность выпускать продукцию другого порядка, я имею в виду и сурими, и, 
может быть, мы даже перейдем на какие-то другие виды разделанной продукции», – добавил руководитель Росрыболовства. 
Помимо развития добычи, Илья Шестаков отметил ряд других источников экономического роста отрасли, связанных с 



расширением географии промысла. «Здесь для нас одним из основных вызовов является реализация программы по вылову 
антарктического криля», – сказал он. Еще один драйвер роста – аквакультура. «У нас достаточно большой потенциал для 
роста. Мы знаем, что во всем мире производство аквакультуры уже превышает объем дикого вылова, но в России этот 
показатель пока еще очень низок», – добавил Илья Шестаков. Спрос на рыбу, по его мнению, будет поддерживаться 
несколькими факторами, в том числе ростом численности населения и его ориентацией на правильное питание. (источник: 
vetandlife.ru) 
 

 
 
ОБЗОР МИРОВОГО РЫНКА РЫБЫ И МОРЕПРОДУКЦИИ 
 
COVID-19 продолжает бить по рыбной отрасли Вьетнама 
Во Вьетнаме по итогам августа стоимостные объемы экспорта продукции из водных биоресурсов — рыбы (кроме пангасиуса), 
моллюсков и ракообразных — составила 224,8 млн долларов. Это на 22% ниже, чем в июле, и на 24% меньше, чем за август 
прошлого года. Данные привела Вьетнамская ассоциация производителей и экспортеров морепродуктов (VASEP), сообщает 
корреспондент Fishnews. По информации отраслевого объединения, за прошедшие восемь месяцев стоимость поставок за 
рубеж достигла 2,1 млрд долларов, или 38% от экспортной стоимости всех произведенных в стране рыбы и морепродуктов. 
Этот результат на 7% выше, чем за аналогичный период прошлого года. Причинами падения экспорта называют режим 
социального дистанцирования из-за пандемии коронавируса, сокращение производства по той же причине, дефицит сырья, 
разрывы цепочек поставок и проблемы с транспортировкой. В августе стоимость всего рыбного экспорта из Вьетнама, кроме 
продаж двустворчатых моллюсков, резко упала: с 19% до 48% к августу 2020 г. Так, по моллюскам падение составило 48%, 

по морской рыбе — 30%, по крабу на 25%. Вырос — на 36% — лишь экспорт двустворчатых моллюсков. 
Однако, благодаря росту в предыдущие месяцы, общая стоимость экспорта морской продукции республики с января по август 
выросла на 7% по сравнению с уровнем прошлого года, отмечают в VASEP. 
В то же время, по данным Директората рыболовства Вьетнама, к концу августа общее производство рыбы и морепродуктов 
в стране достигло 5,69 млн тонн (на 1,4% выше, чем годом ранее). Из них 2,7 млн тонн дал промысел в природной среде 
(+0,8%), еще почти 3 млн тонн — аквакультура (+1,8%). (источник: fishery.ru) 
 

Данные о ценах рыбного аукциона Портленда 17.09.2021-23.09.2021 

Наименование Низшая цена, $/ фунт Средняя цена, $/ фунт Высшая цена, $/ фунт 

Треска крупная $2,86 $3,41 $3,57 

Треска средняя $2,22 $2,49 $3,03 

Менек $0,34 $0,34 $0,34 

Лиманда крупная $1,79 $2,78 $2,87 

Лиманда средняя $1,45 $2,86 $2,88 

Лиманда мелкая $0,61 $0,80 $0,96 

Длинная камбала средняя $2,37 $2,49 $2,53 

Длинная камбала мелкая $1,22 $1,42 $1,60 

Пикша крупная $2,41 $2,41 $2,57 

Пикша средняя $0,82 $0,84 $0,91 



Пикша мелкая $1,91 $1,96 $2,00 

Мерланг $0,26 $0,26 $0,26 

Хек крупный $1,85 $2,15 $2,37 

Хек средний $1,16 $1,63 $1,86 

Хек мелкий $0,56 $0,56 $0,56 

Морской окунь $0,67 $0,71 $0,96 

Удильщик американский большой, 
хвост 

$2,16 $2,78 $3,32 

Удильщик американский 
маленький, хвост 

$1,58 $1,61 $1,90 

Сайда крупная $2,73 $2,84 $2,92 

Сайда средняя $2,21 $2,53 $2,81 

Сайда мелкая $0,95 $1,30 $1,67 

      ИСТОЧНИК: FISHRETAIL.RU 
 
Индустрия морепродуктов требует, чтобы прибрежные государства Северо-Восточной Атлантики пошли на 
компромисс в отношении уловов пелагических видов 
Установление уровней вылова пелагических запасов Северо-Восточной Атлантики выше установленных научных 
рекомендаций из года в год представляет собой неприемлемую угрозу для долевого рыболовства, предупреждает 
Североатлантическая группа по защите пелагических рыб (NAPA). 
В открытом письме министрам прибрежных государств и их делегациям NAPA заявляет, что как крупный покупатель 
пелагических ресурсов Северо-Восточной Атлантики группа хочет, чтобы прибрежные государства взяли на себя 
обязательства по научно обоснованному управлению запасами скумбрии в Северо-Восточной Атлантике и Атлантическом 
океане, а также запасами сельди и путассу в Северо-Восточной Атлантике. 
Группа призывает министров как лиц, принимающих решения в управлении этими промыслами, обеспечить соблюдение 
научно обоснованных рекомендаций ICES по ограничению вылова, реализовать планы управления с заинтересованными 
сторонами, согласными и работающими над достижением долгосрочных устойчивых целей, и решить проблемы 
распределения этих запасов с воссозданием Рабочей группы по распределению Комиссии по рыболовству в Северо-
Восточной Атлантике (НЕАФК) в качестве первого шага. 
NAPA заявила, что как организация, представляющая более 40 розничных торговцев, компаний общественного питания и 
поставщиков как внутри, так и за пределами Европейского Союза, она хочет «самым решительным образом подчеркнуть», 
что текущая ситуация в Северо-Восточной Атлантике является неустойчивой. 
Неспособность прибрежных государств следовать научным советам и достичь соглашения по квотам уже привела к потере 
сертификата Морского попечительского совета для этих запасов, говорится в сообщении. NAPA также добавляет, что 
бездействие политиков заставляет цепочку поставок пересмотреть свои решения о закупках. (источник: fishery.ru) 
 
Экспорт лосося из Норвегии достиг нового рекорда 
Экспорт норвежского лосося только что достиг рекордного уровня. Поставки составили 31 151 тонну на 36-й неделе 
(закончившейся 11 сентября), это самый высокий показатель за семидневный период и почти на 20% больше, чем на той же 
неделе прошлого года. 
Стоимость экспорта составляет 1,8 млрд норвежских крон (150 млн фунтов стерлингов), что на 28,6% больше, чем 12 месяцев 
назад. Однако в последнее время цены оставались низкими, и, хотя есть признаки роста, они значительно варьируются от 
недели к неделе. 
Аналитик Норвежского совета по морепродуктам Пол Т. Аандал сказал: «Никогда прежде в этом году за одну неделю не 
экспортировалось больше лосося, чем за 36-ю неделю. Сезонные условия с более высоким урожаем лосося осенью в 
сочетании с общим ростом спроса на рынках способствовали достижению этого рекорда. Обычно лучшие недели для экспорта 
лосося - незадолго до Рождества. В этом году мы наблюдаем рекордные объемы в начале осени. Ожидается, что несколько 
недель высоких объемов экспорта будут зафиксированы и в более поздний осенний период». 
Основными рынками сбыта свежего цельного лосося на прошлой неделе были Польша (+ 21%), Дания (+ 2%), Франция (+ 
21%), Нидерланды (+ 19%) и Испания (+ 14%). 
Трин Хорн, представитель Совета по морепродуктам во Франции, сказала: «Во время пандемии лосось укрепил свои позиции 
в качестве простого и доступного продукта, который можно приготовить дома, и, похоже, это продолжается даже сейчас, 
когда снова открылись рестораны». (источник: fishery.ru) 
 
При написании обзора использовалась информация: fishretail.ru, fishery.ru, fishnews.ru, vetandlife.ru, gks.ru, nfr.ru, Росстат, 
ФТС и других открытых источников. 

 

                                           Информация подготовлена отделом информационно-аналитическим  
ГКУ КК «Кубанский сельскохозяйственный информационно-консультационный центр» 

Информация предоставляется «как есть» и только для информационных целей, не для торговых целей или консультаций, и 
публикуется с задержкой. 
Все CFD (акции, индексы, фьючерсы) и цены предоставляются не биржами, поэтому цены могут быть неточными и могут 
отличаться от фактической рыночной цены, то есть цены являются ориентировочными и не подходят для торговых целей. 


